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Ветер восточный, 2-7 м/с. 
В утренние часы местами 
изморозь, туман. На дорогах 

сильная гололедица.
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Они сражались за золото

«Где-то на белом свете...»
27 февраля – Междуна-
родный день полярного 
медведя.

Эти прекрасные представи-
тели фауны находятся в боль-

шой опасности из-за таяния льдов и разработки 
нефтяных месторождений, что может привести 
к исчезновению двух третей белых медведей к 
2050 году. Сейчас их 20–25 тысяч особей.

Полярным мишкам комфортно, когда темпе-
ратура воздуха опускается до минус 45 градусов 
и ниже. Их защищают слой меха и подкожный 
слой жира.

Самый крупный из зарегистрированных 
за всю историю белый медведь весил тонну. 
Обычный вес этих животных составляет 
350–550 килограммов.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .

  ГЛАВНОЕ .
25 новых вагонов

В 2020 году в железные дороги Алтайского края инвести-
руют 5,8 миллиарда рублей. Появятся новые пассажирские 
вагоны, планируется запустить «Ласточку». В прошлом 
году вложили 5 миллиардов рублей.

«В ближайшее время на линию выйдут шесть новых пасса-
жирских вагонов в составе поездов компании «Алтай-Приго-
род». В соответствии с инвестиционной программой компании 
«РЖД» на 2020 год планируется поставка еще 19 вагонов для 
организации пригородных перевозок», – сказал начальник 
Западно-Сибирской железной дороги Александр Грицай во 
время встречи с губернатором Виктором Томенко 20 февраля.

Также, по его словам, межведомственная группа думает, 
как организовать курсирование электропоезда «Ласточ-
ка». Параллельно идут проектно-изыскательные работы по 
реконструкции вокзального комплекса станции Барнаул. 
К строительству и монтажу приступят в 2021 году, сообщает 
пресс-служба губернатора.

Алёна ИВАНОВА

Что в автомате?
В Управлении Роспотребнадзора по Алтайскому краю 

запустили горячую линию по вопросам организации до-
полнительного питания в школах через вендинговые 
аппараты. В них можно приобрести напитки, батончики 
и другие быстрые перекусы.

Список продуктов, реализуемый в школьном торговом 
автомате, строго регламентирован. При этом продажа по-
пулярных чипсов, сухариков, кофе, энергетиков запрещена 
в школе.

Но остаются вопросы об условиях хранения, сроках реа-
лизации пищевых продуктов и так далее.

Звонки принимаются по телефону (3852) 66-54-27 до 
2 марта. Также действует круглосуточный телефон Единого 
консультационного центра Роспотребнадзора 8 (800) 555-49-43.

Родители сдают ЕГЭ
Алтайский край присоединился к Всероссийской акции 

«Единый день сдачи ЕГЭ родителями». В 2020 году она 
будет посвящена Году памяти и славы, поэтому вопросы 
будут исторической тематики.

27 февраля в Барнауле экзамен по истории будут сдавать 
родители выпускников, представители общественности 
и известные жители региона. Старт акции «Единый день 
сдачи ЕГЭ родителями» в Алтайском крае даст министр об-
разования и науки региона Максим Костенко.

Сдача ЕГЭ пройдет по всем правилам, включая регистра-
цию, распечатку КИМов в аудитории и так далее. «Родители 
выпускников получают уникальную возможность – они 
смогут поменяться местами со своими детьми и пройти всю 
процедуру эказмена: от рамки металлодетектора до получения 
результатов», – пояснили «АП» в региональном Минобрнауки.

Основная задача мероприятия – психологически подго-
товить детей и родителей к сдаче Единого государственно-
го экзамена, а также обратить их внимание на типичные 
ошибки, которые допускают выпускники во время экзамена 
по истории.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер юго-западный, 7-12 м/с, 
местами порывы до 15-20 м/с. 
На дорогах сильная 
гололедица.

  ПРОГНОЗ .

Ветер восточный, с переходом 
на юго-западный, 7-12 м/с, 
местами порывы 17-22 м/с, 
мокрый снег, по югу с дождем, 
местами сильный снег, 
гололедные явления, метели. 

27 февраля

28 февраля
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 2019 
Полностью распорядились средствами мат-

капитала 11 765 семей, чаще всего улучшали 
жилищные условия – 10 760. Также деньги на-
правляли на обучение детей – почти 1450 семей. 
Кроме того, еще 1273 владельца сертификата 
получали ежемесячные выплаты.

№ 34
(30161)

Среда,
26 февраля, 

2020 год

  ЧП .
Пропали барнаульские рыбаки

Ф
от
о 
Е.

 Н
А
Л
И
М
О
В
А

.

23 февраля в 15 часов на пульт дежурного МО МВД 
России «Каменский» поступил тревожный сигнал. 
В районе деревни Духовой Каменского района воз-
вращавшийся домой рыбак заметил плавающие в 
майне обской протоки сапог и перчатку, а потом 
обратил внимание на следы снегохода, ведущие по 
льду к открытой воде.

Выяснилось, что пропали 
два барнаульских рыбака, 
у которых был снегоход.

23 февраля до темноты 
мужчин искали на суше. 
А 24 февраля весь световой 
день там работали четыре во-
долаза краевого подразделения 
МЧС России. Всего в поисках 
пропавших на Оби 22 февраля 

барнаульских мужчин было 
задействовано 14 сотрудников 
различных ведомств, пять ав-
томобилей, четыре снегохода.

К сожалению, никаких ре-
зультатов они не дали. Не на-
шли ни людей, ни снегоход. 
Глубина в той части протоки 
Старая Обь более восьми ме-
тров. Течение там сильное, 

поэтому река и не замёрзла, 
оставив приличную майну.

По информации отдела по 
делам ГО и ЧС Каменского рай-
она, барнаульские рыбаки (1959 
и 1969 г. р.) прибыли в район 
Духовой 21 февраля. Разбили 
лагерь на острове, поставили 
палатку. На следующий день 
поехали на турбазу «Транс-
маш», что в восьми километрах 
от острова. Там мужчины заря-
дили телефоны, помылись в 
бане и вечером того же дня, уже 
потемну, поехали на снегоходе 
к себе на островную стоянку.

В темноте мужчины откло-
нились от маршрута. По следам 
было понятно, что на скорости 

они пытались вырулить, когда 
увидели воду, но не справились 
с управлением снегохода и съе-
хали в полынью.

В пресс-службе ГУ МЧС России 
по Алтайскому краю сообщили, 
что к месту поиска прибудет под-
крепление. Несколько водолазов 
федерального Западно-Сибир-
ского поисково-спасательного 
отряда будут продолжать ис-
следовать дно реки в районе 
предполагаемого падения сне-
гохода и людей в воду. Сюда бу-
дут доставлены снегоболотоход 
«Лось», лодки, дополнительная 
спецтехника. Поиски ведутся 
на суше и под водой.

(Окончание на 3 стр.)

Спасатели готовят водолазное снаряжение к погружению. Следы снегохода ведут к майне.

Губернатор Виктор Томенко награждает спортивные семьи.

Победительницы лыжной эстафеты из Алтайского района: 
Валерия Дмитриева, София Лубошникова и Анастасия Гришина.

Такие биатлонистки, как Светлана Румянцева 
из Солтонского района, украсят любые соревнования.

У  
Для Алтайского района не 

в новинку встречать столь 
большое количество гостей 
из сельских территорий. Зим-
няя олимпиада проходила на 
трижды алтайской земле уже 
четвёртый раз, а последний 
раз финальный этап здесь 
состоялся в 2015 году. И вот 
спустя пять лет райцентр 
вновь стал гостеприимным 
хозяином, который радуш-
но принял и приветствовал 

участников праздника спорта. 
Высокий уровень состяза-

ний подтверждался не только 
условиями для проведения 
состязаний (на лыжно-биат-
лонном комплексе «Алтай-
SKIй», по мнению некоторых 
спортсменов, можно хоть чем-
пионат мира проводить), но и 
званиями самих олимпийцев. 
Среди выступавших – победи-
тель юношеских Олимпий-
ских игр 2020 года по биатло-
ну, призёр первенства мира 
Олег Домичек, трёхкратная 

чемпионка мира по лыжным 
гонкам среди ветеранов, ма-
стер спорта международного 
класса Евгения Разомассова, 
17 мастеров спорта. 

На церемонии открытия 
было красочное представ-
ление, включающее парад 
48 хорошо экипированных 
команд, показательные высту-
пления лучших творческих 
коллективов района. Всех 
собравшихся поздравил с 
праздником губернатор края 
Виктор Томенко. Он подчер-
кнул, что «сельские террито-
рии – это наш фундамент», 
пообещав продолжить тради-
цию проведения олимпиады, 
которая является визитной 
карточкой региона, «чтобы 
жизнь на селе становилась 
лучше». 

(Окончание на 4 стр.)

В селе Алтайском в День защитника Отечества, 
23 февраля, завершились самые массовые и 
популярные соревнования краевого масшта-
ба – финал ХХХV зимней сельской олимпиады. 
К грандиозному спортивному действу присоеди-
нились около семисот спортсменов с различных 
уголков региона.



Ф
от
о 
Е.

 Н
А
Л
И
М
О
В
А

.

 –  
 
   -
 

164,7

СПРАВКА
В прошлом году на «Дне сибирского поля» «АКХ Ануйское» 
получила золотую медаль в категории «Выращивание 
нетелей» и серебро за лучшую корову. По итогам выстав-
ки предприятие заняло первое место в сфере животно-
водства.

Пекарь Наталья Ничкасова.

Масленичная 
арифметика
Накануне Масленой не-
дели Алтайкрайстат 
опубликовал динамику 
цен на продукты, кото-
рые используются для 
приготовления блинов.

Мы взяли эти цифры и при-
кинули, во сколько обойдутся 
хозяйке два литра теста для 
стряпни. Как раз такого количе-
ства хватит, чтобы накормить 
масленичным лакомством се-
мью из четырех человек. Если 
прибавить сюда 100 граммов 
сливочного масла, в которое 
обычно обмакивают блины, 
то получится 164,77 рубля. Это 
на 2,7% больше, чем тратили 
годом ранее.

Более всего в январе 2020 
года по сравнению с первым 
месяцем 2019 года подорожала 
пшеничная мука, на 8,2%. Оно 
и понятно: за прошлый год за-
купочные цены на пшеницу 
в Алтайском крае выросли 
на 10,4%, а на рожь – на 38,3%. 
Мукомолы вынуждены были 
уступать крестьянам, посколь-
ку те могли бы продать свою 
продукцию экспортерам, кото-
рые предлагали цену больше 
обычной. 

На 5,4% дороже стала смета-
на, на 3,6% – молоко питьевое 
цельное, на 3% – масло сливоч-
ное. Такая динамика также 
объясняется повышением за-
купочных цен на сырое молоко.

А вот с чего бы подорожать 
соли на 3,8%? Хотя почему бы ей 
не подрасти на уровень инфля-
ции, ведь ее добывают люди, 

которые хотят повышения зар-
платы. Выросли электроэнер-
гия, транспортные затраты, без 
которых соль не произвести и 
не доставить в магазин.

Вместе с тем от переизбытка 
сахара на мировом рынке цены 
на этот сладкий продукт сни-
зились на 38%. Выросло предло-
жение на региональном рынке 
куриных яиц, и они подеше-
вели на 4,4%. По этой же при-
чине упала на 1,9% стоимость 
подсолнечного масла. Хотя мас-
лоэкстракционным заводам в 
прошлом году подсолнечник об-
ходился дороже на 8,7%, чем го-
дом ранее. Но против рынка не 

попрешь. Чтобы продать свою 
продукцию, производителям 
масла, сахара, яиц пришлось 
идти на снижение прибыли.

Евгений ШУМИЛОВ,
Анастасия ГОРОДОВА 
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  СТАТИСТИКА .

Завели кошелёк 
для налогов

ФНС предложит предпринимателям заво-
дить специальные электронные кошельки, 
чтобы быстро оплачивать налоговые долги, 
выяснили «Ведомости».

С 2019 года такая добровольная система действу-
ет для налогоплательщиков-физлиц. Это может 
ускорить взаимодействие бизнеса с налоговой и 
исключить ситуации, когда счета предприни-
мателя блокируются из-за долгов, о которых он 
может и не знать, говорят эксперты. Но, с другой 
стороны, это приведет к заморозке средств на 
специальном счете. И желающих вынимать деньги 
из оборота вряд ли найдется много.

Цемент покупать 
надо местный

Голухинский цементный завод после про-
цедуры банкротства обрел нового собствен-
ника и через месяц приступит к выпуску 
продукции – об этом сообщил технический 
директор предприятия Николай Кулиш.

Он рассказал, что в конце 2019 года прошли 
торги, после которых завод в поселке Голуха 
Заринского района купил кемеровский пред-
приниматель. Сегодня на предприятии, ко-
торое теперь называется ООО «Голухинский 
цемент», идет технический аудит,  реконструк-
ция основных узлов и механизмов всех цехов 
завода, направленная на улучшение качества 
и стабильности производства.

«Все требования наших заказчиков по ка-
честву продукции мы выполним, – заверил 
Николай Кулиш. – С апреля начнем работать, 
выйдем на рынок с сертифицированным об-
щестроительным и дорожным цементами».

Министр строительства и ЖКХ края Иван 
Гилев напомнил, что последние три года были 
жалобы у строителей на качество и дисциплину 
поставок голухинского цемента, но если сейчас 
они изменятся, то Гилев призывает строителей 
покупать алтайский цемент.

Собираемся на конкурс
1–2 апреля 2020 года в Томске пройдет 

конкурс инновационных проектов Open 
Innovations Startup Tour, сообщает Минэко-
номразвития Алтайского края.

На мероприятие приглашаются предприни-
матели, работающие в сфере информационных 
технологий, биотехнологий, индустриальных 
и энергетических технологий.

Участники лично пообщаются с экспертами, 
получат предварительную оценку качества 
и инвестиционной привлекательности сво-
их проектов, поучаствуют в образовательной 
программе Mini MBA.

Лучшие из проектов, отмеченные экспер-
тами, могут получить денежные призы от 
«Сколково», поработать в акселерационных 
программах институтов развития и автомати-
чески попасть в полуфинал конкурса Startup 
Village, который обычно проходит летом.

Участие в Open Innovations Startup Tour 
бесплатное, но необходима предварительная 
регистрация не позднее чем за две недели до 
мероприятия.

Евгений ШУМИЛОВ

  ПАНОРАМА .   ЖИВОТНОВОДСТВО .
44 тысячи копыт

Тяжело ли содержать 11 тысяч голов крупнорогато-
го скота? Ассоциация крестьянских хозяйств (АКХ) 
«Ануйское» знает ответ на этот вопрос. Долгие годы 
сельхозпредприятие остается одним из крупнейших в 
Алтайском крае по площади обрабатываемой земли, 
величине дойного стада и уплате налогов.В  

Основной доход АКХ, как уже 
можно было понять, получает 
из сферы животноводства. Ас-
социация производит молоко, 
сыр, масло и мясо. В Петропав-
ловском районе, где и работает 
«Ануйское», функционируют 
три маслосырозавода, принад-
лежащих ассоциации. Ежедневно 
на них перерабатывается около 
54 тонн молока. При этом серьез-
ное внимание уделяется техно-
логии производства продукции.

– Меня однажды спросил че-
ловек из другого хозяйства, по-
чему их сыр имеет неприятный 
запах, – рассказывает главный 
зоотехник ООО «АКХ Ануйское» 
Вера Тюльпинова. – Первый во-
прос, который я задала: «Долго 
ли молоко хранится на ферме?» 
И собеседник сам ответил на свой 
вопрос: «Три дня». В нашем случае 
после дойки сырье отправляется 
на завод в течение получаса, столь-
ко же занимает дорога.

Для получения качественной 
продукции необходимы усилия 
всей производственной цепочки. 
С поля должны привозиться каче-
ственные корма, без какой-либо 
плесени, животноводам важно 
добиваться приемлемого уровня 

соматики в молоке, а сыроделам 
– соблюдать все технологические 
требования. Лишь одного пункта 
нет в этом списке – личных под-
собных хозяйств. АКХ не покупа-
ет молоко у частников, так как 
это может негативно сказаться 
на конечном результате.

– Наше молоко проходит не-
сколько этапов контроля. Следим 
за чистотой на ферме, за исправ-
ностью доильного аппарата, за 
качеством кормов, – объяснил 
директор «АКХ Ануйское» Вла-
димир Никифоров. – ЛПХ такого 
предложить не могут, поэтому 
для высококачественной продук-
ции, которую мы и стараемся про-
изводить, их сырье не подойдет.О   

В АКХ трудятся 980 человек, 
из них 350 заняты животновод-
ством. По словам Веры Тюльпи-
новой, рабочих рук хватает, но 
от жизненных ситуаций, таких 
как декретный отпуск или боль-
ничный, никто не застрахован. 
В такие моменты приходится 
как-то выкручиваться: просить 
человека выйти на работу в свой 
выходной или привлекать ко-
го-то извне. Но в большинстве 

своем коллектив молодой и тру-
доспособный.

– Настораживает то, что нет при-
тока кадров со стороны, – подели-
лась главный зоотехник. – Раньше 
к нам ехали из других хозяйств и 
районов, сейчас такой тенденции 
нет. Это несколько тормозит модер-
низацию, так как на все новшества 
просто не хватает рабочей силы.

Но есть и исключения. Ветери-
нарный врач Владимир Гинтер в 
2017 году окончил обучение в Ал-
тайском государственном аграр-
ном университете на факультете 
ветеринарной медицины. И сразу 
после этого устроился на работу 
в «Ануйское».

– Через полгода после трудоу-
стройства меня забрали в армию, 
– рассказывает Гинтер. – За время 
службы планы менять не стал 
и спустя год вернулся в Петро-
павловский район. Директор 
предоставил квартиру, сейчас с 
супругой живем в ней.

Сам молодой человек родом из 
Троицкого района, поэтому жизнь 
в деревне для него не стала чем-
то новым. Отец Владимира всю 
жизнь проработал животноводом, 

мать также трудилась в сельском 
хозяйстве. Поэтому, когда встал 
вопрос о выборе профессии, не 
пришлось долго думать.

– Хотел стать зоотехником или 
ветеринарным врачом, больше я 
себя нигде не вижу, – пожимает 
плечами Гинтер.

Рабочий день ветврача начи-
нается в 5 утра. Первым делом он 
приходит в родильное отделение, 
проверяет, все ли в порядке с те-
лятами. Затем проводит искус-
ственное осеменение. Помимо 
этого в обязанности Владимира 
входит контроль за качеством 
молока, кормлением, процессом 
доения. И так вплоть до 7–8 часов 

вечера. Заканчивается работа 
там же, где и начиналась, – в ро-
дильном отделении. Перед тем 
как отправиться домой, нужно 
узнать, как себя чувствуют те-
лята.

Работает молодой человек в 
новом помещении, которое было 
запущено в работу в текущем 
году. Как рассказал бригадир 
товарищества «Радуга» Сергей 
Быков, до этого приходилось 
ютиться в «родилке» 50-х годов 

постройки, что отрицательно 
сказывалось на микроклимате.

– Новое помещение теплое, 
светлое, хорошая система венти-
ляции. Животные здесь чувствуют 
себя замечательно. А большего 
нам, как специалистам, и не надо, 
– улыбается Быков.

Обновление родильного отде-
ления – не разовая акция. Ежегод-
но АКХ строит и модернизирует 
различные объекты. Сегодня все 
коровники предприятия находят-
ся в хорошем состоянии, необ-
ходимости в ремонте почти нет.К  ,   

Зарплатой коллектив предпри-
ятия доволен, хотя в хозяйстве 
и не предусмотрено оклада. По 
словам Владимира Гинтера, такой 
финансовый подход не позволяет 
сидеть на месте и способствует по-
вышению производительности.

– У нас все зависит от результа-
та, – отмечает он. – Сколько моло-
ка надоим, каких телят получим, 
такой и будет зарплата. Если я не 
справлюсь со своими обязанно-
стями, корова не растелится и не 

даст молока, не принесет денег. 
И за что тогда платить?

Помимо процента со стоимости 
товарной продукции работники 
получают различные надбавки 
и повышающие коэффициенты. 
Если к работе специалиста нет 
претензий, то зарплата увеличи-
вается на 60%, если нет проблем с 
дисциплиной – еще на 30%. Также 
существуют квартальная и годовая 
выплаты. Все, что полеводы, жи-
вотноводы и сыроделы сложили 
в общую «копилку», делится по 
производственным участкам. В 
зависимости от того, как сработало 
подразделение, дополнительная 
выплата может составлять от 
0,8 до 1,3 руб. на каждый зарабо-
танный рубль.

– Мы платим не за красивые гла-
за, а за реальную работу и достиже-
ния. Зарплата доярки складывается 
из количества полученного молока, 
телятницы и скотника – из приве-
са, механизатора – из количества 
отработанных смен, – объяснил 
директор АКХ. – Система сложная, 
но действенная. Наиболее эффек-
тивного способа стимулировать 
людей к работе пока не придумали.

Именно такой подход и по-
зволяет добиваться серьезных 
результатов. Продукция и скот 
АКХ востребованы во многих ре-
гионах Сибири. Предварительные 
заявки на приобретение живот-
ных поступают уже сейчас.

Вскоре хозяйство приступит к 
весенней подготовке пастбищ, но 
сегодня на повестке дня – окон-
чание зимовки.

Влад ГЕРАСИМОВ 

Без нашего хлеба гости не уезжают
100 лет назад Егорьев-
ская потребкооперация 
славилась солью, хому-
тами да гвоздями, а сей-
час хлебом, колбасой да 
рыбой.

105 лет назад в Титовской 
волости, куда входила терри-
тория нынешнего Егорьев-
ского района, образовались 
первые потребительские об-
щества. И сейчас Егорьевское 
райпо на хорошем счету, каж-
дый год занимает призовые 
места на соревнованиях среди 
потребкооперативов края.

И это не случайно, посколь-
ку к любому делу предприятие 
подходит с хозяйской сноров-
кой. Пельмени и колбасу делают 
из натурального сырья без ис-
кусственных добавок. Имеется 
своя бойня. Хлеб на хлебозаводе 
выстаивается столько, сколько 
ему положено по советскому 
ГОСТу. Да и другие новшества 
райпо не спешит принимать, 
подсчитывает предварительно 
его экономическую выгоду.

Редко какой хлебозавод в 
селах сохранил печи, работаю-
щие на угле. Все поспешили пе-
рейти в конце 80-х на модные, 
практичные электрические.

Между тем за час одна его-
рьевская угольная печь выпе-
кает 580 булок в час, а за смену 
хлебозавод выдает 2 тонны 
хлеба. У электрических печей 
и объемы в два раза меньше, 
да и вкус хлеба другой.

Егорьевский хлеб похож на 
тот, что наши бабушки пек-
ли в русских печах, поэтому 
и расходится быстро, обеспе-
чивая 22 торговые точки рай-

онной потребкооперации и 
другие небольшие магазины 
района. «Бабушкиным» хлебом 
обеспечивают социальные уч-
реждения, такие как детские 
сады, школы и лагеря отдыха.

По словам председателя со-
вета Егорьевского райпо Елены 
Алиевой, изготавливают его 
в основном из давальческого 
сырья.

Сельхозпредприятия рай-
она сдают зерно пайщиков 
в райпо, а за это обладатели 
паев получают возможность 
бесплатно получать в торговых 
точках хлеб. В такой цепочке 
хорошо всем. Потребитель по-
лучает качественный продукт, 
который требуется ежедневно, 
а райпо экономит на стоимо-
сти муки, которая получается 
чуть ниже рыночной.

В Егорьевском райпо соб-

ственное производство по-
ставлено на широкую ногу, 
потому что продукция поль-
зуется хорошим спросом. Есть 

рыбный, колбасный, пельмен-
ный и кондитерский цеха. 
С каждым годом оборудование 
обновляется, кооператоры идут 
в ногу со временем, подстраива-
ясь под потребительский вкус. 
В рыбный цех недавно купили 
печь для горячего копчения. 
Раньше рыбу только холодного 
копчения делали.

– Стали закупать сырье у 
населения. Делаем продукцию 

не только из привозного, но и 
из местного сырья. Идут в ход 
и окунь, и карась, – говорит 
Елена Алиева.

Недавно приобрели клип-
сатор в пельменный цех. 
В перспективе планируют 
заменить хлеборезку на хле-
бокомбинате и построить но-
вый магазин взамен старого 
на бойком месте на волчихин-
ской трассе. Часть затрат на 
новое оборудование возвраща-
ется предприятию в рамках 
различных госпрограмм.

Занимается райпо заготов-

кой ягоды, как, например, смо-
родины, и дикоросов, а также 
знаменитых егорьевских белых 
грибов. В удачный сезон пере-
рабатывают 10 тонн гриба. По 
краевому гранту для улучшения 
качества работы приобрели ма-
шину с рефрижератором для 
перевозки дикоросов.

Производство, по словам 
Елены Алиевой, тесно связано 
с торговлей. Проблем со сбы-
том продукции здесь нет, все 
идет на ура. А вот кадровый 
вопрос, как и на многих пред-
приятиях в селах, хромает.

– На селе молодежь не за-
держивается, особенно квали-
фицированные специалисты. 
Бывает сложно найти бухгал-
тера. Нужен нам и кондитер, 
который мог бы оформлять 
торты, пирожные. Пока дер-
жимся на старых высококва-
лифицированных кадрах. 
Я благодарна коллективу, с ко-
торым проработала много лет, 
– говорит Елена Григорьевна.

Мечтает руководитель пред-
приятия и о том, чтобы государ-
ство больше поддерживало по-
требкооперацию, поскольку на 
ней держатся маленькие села, 
в которых, кроме магазинчи-
ков райпо, нет никаких других 
торговых точек. Торговать там 
нерентабельно, но райпо видит 
в этом социальную миссию и не 
закрывает убыточные магази-
ны, надеясь на лучшие времена.

Сама Елена Алиева 40 лет 
в кооперации, что называет-
ся, стояла у истоков, застала 
разные периоды развития 
потребительских обществ и 
верит, что они и дальше будут 
востребованы на селе.
Татьяна КОЧЕТЫГОВА
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Пельменный цех.

Ветеринарный врач Владимир Гинтер пришел в АКХ после института.К каждой корове – индивидуальный подход.
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В Алтайском районе 
под выращивание ле-
карственных растений 
задействовано более 70 
гектаров земли. Здесь 
развивают сырьевую 
базу для производства 
уникальной продукции и 
туристическую сферу.

Как только заезжаешь 
в село Алтайское, на глаза 
сразу попадается солидный 
стеклянный павильон. Это 
оранжерея тропических и 
субтропических растений – 
единственная такого размера 
в регионе. Благодаря туристи-
ческому объекту посетившие 
его гости могут попасть в уго-
лок лета среди зимы.

Сельхозфармацевтика – 
так называют направление 
своей работы сотрудники 
компании «Биолит». Эту 
площадку они начали бла-
гоустраивать в 2014 году. Ос-
воение новой территории для 
выращивания лекарственно-
го сырья и разведения деко-
ративных растений началось 
с чистого поля. Сначала был 

построен закрытый павильон 
для тропических и субтро-
пических декоративных 
растений, восемь теплиц для 
черенкования и доращива-
ния, затененная площадка 
для хвойных растений, затем 
гаражный комплекс, боль-
шое хранилище. В минувшую 
пятницу производственные 
площади посетил губерна-
тор Виктор Томенко в рамках 
рабочей поездки по району.

– Сейчас под выращива-
ние лекарственных растений 
занято почти 70 гектаров 
земли. Нам удалось создать 
альпинарий под названием 
«Чергинский хребет», на 
котором прекрасно растут 
хвойные растения, женьше-
нарий, оранжерею тропичес-
ких экзотических растений, 
– рассказывает заместитель 
руководителя Алтайского 
филиала компании «Биолит» 
Людмила Косихина.

Сейчас в оранжерее более 
800 наименований растений. 
Вызревают даже очень экзо-
тические. В прошлом году под 
23 февраля собрали неболь-
шой урожай ананасов.

– Вы не представляете, 
какой запах стоял на весь 
павильон, когда он поспел, – 
смеется Людмила Косихина. 
– Потом сорвали его и разде-
лили между сотрудниками. 
Алтайский ананас получил-
ся невероятно вкусным!

Оранжерея работает круг-
логодично. На предприятии 
отмечают, что количество ту-
ристов за последние шесть 
лет увеличилось в семь раз.

Кстати, в 2018 году ком-
панию «Биолит» приняли в 
Ассоциацию производите-
лей посадочного материа-
ла, в составе которой более 
220 партнеров, в том числе 
150 крупнейших питомников 
России. В Алтайском крае это 
единственные представители 
ассоциации. Участие в ней 
открывает новые возможно-
сти для расширения продажи 
саженцев не только в стране, 
но и за рубежом. Экстракты 
из растений, выращенных на 
алтайских полях, пользуются 
большим спросом – идут на 
экспорт в Европу.

Кристина ЛИВЕР, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)
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Экстракт алтайскийПропали 
барнаульские рыбаки

– Родственники пропав-
ших рыбаков предложили 
использовать современный 
эхолот, который имеется у 
их знакомых. Это должно по-
мочь детально исследовать 
дно и найти хотя бы снего-
ход. Если мужчины утонули в 
этом месте, найти их тела на 
такой глубине и при сильном 
течении вряд ли возможно. 
Если в течение двух после-
дующих дней поиск не увен-
чается успехом, его, скорее 
всего, прекратят. Мужчины 
будут считаться без вести 
пропавшими, – пояснил на-
чальник районного отдела по 
делам ГО и ЧС Сергей Умяров.

Почему рыбаки не остано-
вились на турбазе, остаётся 
только предполагать. В Ка-
менский район, славящийся 
хорошей рыбалкой, приезжа-
ют из разных районов Алтая 
и соседней Новосибирской 

области настоящие ее фана-
ты, которым экстремальные 
условия нипочем, даже наобо-
рот – некий драйв, романтика. 
Скорее всего, барнаульские 
мужчины из числа таких.

Отдел по делам ГО и ЧС 
Каменского района предо-
стерегает любителей рыбной 
ловли от походов по Оби этой 
аномально тёплой зимой. 
Толщина льда на ледовой 
переправе 40 сантиметров, 
допустимая для движения 
машин и людей. А вне её лёд 
гораздо тоньше – 20 и менее 
сантиметров. Недавнее поте-
пление разрушает структуру 
льда, он становится хрупким. 
Погодные катаклизмы приве-
ли к тому, что на Оби не вез-
де сформировался ледостав. 
В некоторых местах есть по-
лыньи и большие майны. 
Цена рискованно экстре-
мальной рыбалки слишком 
высока – жизнь людей.

Наталья ИСАЕВА
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П  , -
  -   
. Н ,   -
    . 

Пилотный проект с та-
ким названием реализу-
ется в Тюменцевском 
детском психоневроло-
гическом интернате. 
Эта передовая техно-
логия социальной ра-
боты помогает ребя-
там с ограниченными 
возможностями здо-
ровья подготовиться 
к взрослой самостоя-
тельной жизни. М   

С морозца так приятно вой-
ти в домашнее тепло. Ноги 
сами несут на кухню, откуда 
пахнет вкусненьким. На обед 
у Александра Клепикова и 
Матвея Кобзаря сегодня суп, 
котлеты и кисель.

Выпусков «Тренировочной 
квартиры» пока немного. Из 
первого –  девушка, посту-
пившая нынче в залесовский 
профлицей: она учится на 
повара. Парни – из второй 
волны участников пилотно-
го проекта.

Они многое уже умеют. Го-
товить, стирать, содержать в 
порядке свое жилье, грамот-
но рассчитывать бюджет и 
покупки в магазине. Всему 
этому их научила педагог 
Тамара Коньшина. Но пре-
подают здесь не только эти 
элементарные навыки.

Прежде чем покинуть ин-
тернат, повзрослевшие его 
воспитанники (участникам 
проекта от 18 до 23 лет) освоят 
многое из того, что пригодит-
ся в жизни. Саша, например, 
тяготеет к декоративному 
творчеству. Готовится сейчас 
к краевому конкурсу «Радуга 
талантов», выкладывает моза-
ичное панно в честь 75-летия 
Великой Победы. Мозаика – 
необычная, из тысяч крошеч-
ных пластилиновых шариков. 
Такой труд, невероятно кро-
потливый, нравится юноше, 
говорит, когда работает, не 
замечает, как бегут часы.

Матвей увлечен детектива-
ми. Он сам их пишет:

– Сочинительство – моя 
отдушина. Читаю известных 
писателей, учусь у них вы-
страивать сюжетные линии, 
а потом уже свои придумы-
ваю. 

К слову, юноша много чита-
ет. На I полугодие, например, 
оформил подписку на 5 тысяч 
рублей, выписал периодику 
не только для себя, но и для 
малышей интерната, «Непо-
седу» и «Развивайку». 

Напомним, речь идет о вы-
росших детях, у большинства 
из которых с детства непро-
стые диагнозы. В отличие от 
многих своих ровесников эти 
парни не мечтают о звездном 
будущем. Говорят скорее о ре-
альных планах: «В профлицей 
пойдем учиться. Ну а если не 
сложится, то и дворниками 
можем, и грузчиками…» К сло-
ву, к своим кураторам за помо-
щью они смогут обращаться и 
после того, как выйдут из стен 
дома, ставшего им родным.161 

Заместитель директора 
интерната по учебно-воспи-
тательной работе Наталья 

Сухинина рассказывает, как 
долго они с коллегами изуча-
ли и примеряли к местным 
условиям небогатый, мягко 
говоря, опыт России, прежде 
чем решиться на экспери-
мент. Такая инновационная 
практика сопровождаемого 
проживания воспитанников, 
по словам Натальи Иванов-
ны, помогает сформировать 
и закрепить у ребят навыки 
– бытовые, трудовые, комму-
никативные:

– К выходу в социум мы го-
товим их междисциплинарной 
командой педагогов и психоло-
гов. Обучающий блок рассчи-
тан на четыре месяца. По его 
окончании тестируем готов-
ность воспитанника выйти в 
самостоятельную жизнь. Если 
нужно, продлеваем период его 
пребывания в «Тренировочной 
квартире».

В интернете живет сейчас 
161 воспитанник, в основном 

– дети из семей, оказавшихся в 
трудной жизненной ситуации. 
Штамп этот многое объясня-
ет,  как и то, что пробиваться 
в жизни им гораздо сложнее, 
чем их благополучным во всех 
отношениях сверстникам.«Э    »

– Мы переживаем за каждо-
го своего выпускника, – гово-
рит директор Тюменцевского 
детского психоневрологи-
ческого интерната Алексей 
Трубников. – Радуемся, ког-
да все у них складывается 
хорошо, огорчаемся, если 
что-то не ладится. Нашим 
выпускникам по сравнению с 
обычными ребятами труднее 
дается социализация, взаимо-
действие с государственными 
структурами. Представьте, 
что человек с ограниченны-
ми возможностями здоровья 
не продлил инвалидность, 

забыв вовремя обратиться в 
МСЭ. Как ему жить без пен-
сии, единственного зачастую 
для него источника дохода?  
Корректировать подобные 
моменты призван проект 
«Тренировочная квартира». 
Он стартовал недавно, гово-
рить о каких-либо итогах 
пока рано. Но очевидно, что 
его участники лучше подго-
товлены к жизни, они не рас-
теряются, когда нужно будет 
самостоятельно общаться со 
специалистами соцзащиты, 
Пенсионного фонда, МФЦ, 
лично или онлайн. 

Согласитесь, даже людей, 
не отягощенных никакими 
диагнозами, загоняют порой 
в тупик такие вещи, как реги-
страция в «Личном кабинете», 
работа с онлайн-сервисами 
или кажущийся простым 
менеджмент собственных 
средств, умение рассчиты-
вать свою зарплату так, что-
бы хватало не только на самое 
необходимое. У выпускников 
Тюменцевского интерната это 
получается. Это и есть эффект 
«Тренировочной квартиры», 
проекта, который только на-
чинается.

Тамара ПОПОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

  ПРОЕКТ .

  ТУРИЗМ .

Эффект «Тренировочной квартиры»

Извещение о согласовании проекта межевания земельных 
участков

Заказчик – Алесин Иван Петрович, Алтайский край, Петро-
павловский район, с. Антоньевка, ул. Западная, д. 63. Кадастровый 
инженер – Боровик Иван Александрович, 659600, Алтайский край, 
Смоленский район, с. Смоленское, ул. Титова, д. 46-б, e-mail: ada51@
mail.ru, тел. 8-961-984-9158, аттестат № 22-13-33. Кадастровый номер 
исходного земельного участка 22:34:010701:1, установлено относи-
тельно ориентира, расположенного: Алтайский край, Петропавлов-
ский район, в административных границах Антоньевского сель-
совета, в границах участка с кадастровым номером 22:34:010701:1. 
Ознакомиться с проектом межевания, представить обоснованные 
возражения можно по адресу: 659600, Алтайский край, Смоленский 
район, с. Смоленское, ул. Титова, д. 46-б, тел. 8-961-984-9158, в тече-
ние тридцати дней со дня опубликования настоящего извещения.

Извещение о согласовании проекта межевания земельных участков
Заказчик – Лубягин Анатолий Филиппович, Алтайский край, Петропавловский район, с. Антоньевка,  

ул. Озерная, д. 4-а. Кадастровый инженер – Боровик Иван Александрович, 659600, Алтайский край, Смоленский 
район, с. Смоленское, ул. Титова, д. 46-б, e-mail: ada51@mail.ru, тел. 8-961-984-9158, аттестат № 22-13-33. Кадастро-
вый номер исходного земельного участка 22:34:010701:1, установлено относительно ориентира, расположен-
ного: Алтайский край, Петропавловский район, в административных границах Антоньевского сельсовета, в 
границах участка с кадастровым номером 22:34:010701:1. Ознакомиться с проектом межевания, представить 
обоснованные возражения можно по адресу: 659600, Алтайский край, Смоленский район, с. Смоленское,  
ул. Титова, д. 46-б, тел. 8-961-984-9158, в течение тридцати дней со дня опубликования настоящего извещения.

Извещение о проведении собрания о согласовании местоположения границ земельного 
участка

Кадастровым инженером ООО «Земельный кадастр и недвижимость» Курносовым Михаилом  
Александровичем, квалификационный аттестат № 22-13-24, номер регистрации в государственном рее-
стре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность, 25587, почтовый адрес: 659600, Алтайский край, 
Смоленский район, с. Смоленское, ул. Песчаная, д. 25, контактный телефон 8-913-236-5044, адрес электрон-
ной почты: mikhailkurnosov@yandex.ru, в отношении земельного участка с кадастровым № 22:57:000000:44, 
расположенного по адресу: Алтайский край, Целинный район, к северу от села Воеводского, выполняют-
ся кадастровые работы по уточнению местоположения границы земельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является Чиркова Нина Ивановна, адрес: Алтайский край, Целинный 
район, с. Воеводское, пер. Бригадный, д. 5, кв. 2, контактный тел. 8-909-505-1115.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ земельного участ-
ка состоится по адресу: Алтайский край, Смоленский район, с. Смоленское, ул. Советская, д. 102, 27 марта 
2020 г. в 10 часов 00 минут.

С проектом межевого плана можно ознакомиться по адресу: 659600, Алтайский край, Смоленский рай-
он, с. Смоленское, ул. Советская, д. 102. Обоснованные возражения по проекту межевого плана и требова-
ния о проведении согласования местоположения границ земельных участков на местности принимаются 
в письменном виде с 27 февраля 2020 г. по 27 марта 2020 г. по адресу: 659600, Алтайский край, Смоленский 
район, с. Смоленское, ул. Советская, д. 102.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположение грани-
цы: Алтайский край, Целинный район, с. Воеводское, земельный массив СПК Воеводское; КН 22:57:130201:30.

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удосто-
веряющий личность, а также документы о правах на земельный участок.

Извещение о проведении собрания о согласовании местоположения границ земельного 
участка

Кадастровым инженером ООО «Земельный кадастр и недвижимость» Курносовым Михаилом Алексан-
дровичем, квалификационный аттестат № 22-13-24, номер регистрации в государственном реестре лиц, 
осуществляющих кадастровую деятельность, 25587, почтовый адрес: 659600, Алтайский край, Смоленский 
район, с. Смоленское, ул. Песчаная, д. 25, контактный телефон 8-913-236-5044, адрес электронной почты: 
mikhailkurnosov@yandex.ru, в отношении земельного участка с кадастровым № 22:57:000000:43, располо-
женного по адресу: Алтайский край, Целинный район, к северу от села Воеводского, выполняются када-
стровые работы по уточнению местоположения границы земельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является Аполлонская Людмила Николаевна, адрес: Алтайский край, 
Целинный район, с. Воеводское, ул. Новоселов, д. 41, контактный тел. 8-909-505-1115.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ земельного участ-
ка состоится по адресу: Алтайский край, Смоленский район, с. Смоленское, ул. Советская, д. 102, 27 марта 
2020 г. в 10 часов 00 минут.

С проектом межевого плана можно ознакомиться по адресу: 659600, Алтайский край, Смоленский рай-
он, с. Смоленское, ул. Советская, д. 102. Обоснованные возражения по проекту межевого плана и требова-
ния о проведении согласования местоположения границ земельных участков на местности принимаются 
в письменном виде с 27 февраля 2020 г. по 27 марта 2020 г. по адресу: 659600, Алтайский край, Смоленский 
район, с. Смоленское, ул. Советская, д. 102.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположение грани-
цы: Алтайский край, Целинный район, с. Воеводское, земельный массив СПК Воеводское; КН 22:57:130201:30.

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удосто-
веряющий личность, а также документы о правах на земельный участок.

Извещение о согласовании 
проекта межевания земель-

ных участков
Заказчик – Семенова Зоя  

Михайловна, Алтайский край, 
Смоленский район, с. Сычев-
ка, ул. Советская, д. 59, кв. 2. Ка-
дастровый инженер – Боровик 
Иван Александрович, 659600, 
Алтайский край, Смоленский 
район, с. Смоленское, ул. Тито-
ва, д. 46-б, e-mail: ada51@mail.
ru, тел. 8-961-984-9158, аттестат 
№ 22-13-33. Кадастровый номер 
исходного земельного участка 
22:41:000000:23, установлено от-
носительно ориентира, распо-
ложенного: Алтайский край, 
Смоленский район, в админи-
стративных границах Сычев-
ского сельсовета, в границах 
участка с кадастровым номером 
22:41:000000:23. Ознакомиться с 
проектом межевания, предста-
вить обоснованные возраже-
ния можно по адресу: 659600, 
Алтайский край, Смоленский 
район, с. Смоленское, ул. Тито-
ва, д. 46-б, тел. 8-961-984-9158, в 
течение тридцати дней со дня 
опубликования настоящего из-
вещения.

На постоянную работу 
требуются:

МЕХАНИЗАТОРЫ, 
РАЗНОРАБОЧИЕ, 

СЛЕСАРИ, 
МЕХАНИКИ. 

Круглогодичная занятость, 
соцпакет, высокая зарплата. 
Жилье и питание предостав-

ляются.

Тел. 8-983-239-7886.

Объявления частных лиц. Публикуются по купонам.
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г. Барнаул, проезд Южный, 12-б. Тел. 8 (3852) 25-22-62, тел./факс 50-28-97.

«АЛТАЙ-РЕМДИЗЕЛЬ»
производит ремонт и реализацию двигателей

Д-6, Д-12, ЯМЗ, А-01, СМД, КамАЗ
Дизель-электростанции от 30 до 200 кВт.

« »,

Министерство здравоохранения Алтайского края выражает глубокие соболезнования родным 
и близким по поводу кончины

ЗАЙЦЕВА
Ивана Федотовича,

бывшего главного врача краевого государственного бюджетного учреждения здравоохранения 
«Алтайский краевой клинический центр охраны материнства и детства».

1-комнатную квартиру на длительный 
срок в г. Краснодаре. Тел. 8-923-723-1711.

3-комн. в центре с. Усть-Чарышская При-
стань (74,2 кв. м) или меняю на 1-комн. квар-
тиру в г. Барнауле. Тел. 8-961-976-3842.

3-комн. в 2-квартирном доме в с. Сурлапово 
Шипуновского района (подвесные потолки, 
двери, пластиковые окна, мебель, можно под 
материнский капитал). Тел. 8-960-941-4118.

Студию в г. Барнауле (17 кв. м, в хоро-
шем состоянии, с/у совмещен, большое 
пластиковое окно, металлическая дверь, 
рядом остановка, магазины, срочно).  
Тел. 8-923-648-5708.

3-комн. в с. Косиха (60 км от Барнаула,  
60 кв. м, 2 этаж). Тел. 8-913-090-6023.

Студию в г. Барнауле (центр, цена 980 000 
руб.). Тел. 8-923-714-6567.

2-комн. в г. Славгороде (евроремонт, с/у 
раздельный, меблированная). Тел.: 8-906-
927-1760, 8-905-908-3088.

Комнату в г. Новоалтайске (кирпич, бал-
кон, горячая и холодная вода, недорого, без 
посредников). Тел.: 8-961-993-1203, 8-913-
217-9476.

В с. Павловск Павловского района (сроч-
но, 3 комнаты, кухня, санузел, вода, баня, 
сарай). Тел. 8-963-522-8101.

1/2 дома в с. Плоскосемино Ребрихин-
ского района (101 кв. м, 3 комнаты, кух-
ня, с/у, душ, гараж на 2 а/м, хозяйствен-
ные постройки, цена 500 тыс. руб.).  
Тел. 8-983-082-5613.

На ст. Среднесибирская Тальменского рай-
она (деревянный, 40,5 кв. м, 20 соток, газо-
вое отопление, вода). Тел. 8-983-392-8520.

В с. Косиха. Тел. 8-923-644-4539.
На ст. Озерки (35 кв. м, окна пластиковые, 

металлическая дверь, холодная, горячая 
вода, дешево, срочно). Тел. 8-960-955-9465.

Особняк в с. Краснощёково Краснощёков-
ского района (71/48/11, мет. сайдинг, с/у, гор. 
вода, отопление печное/электрическое, 2 га-
ража, баня, погреб, хозпостройки, скважи-
на). Тел. 8-913-369-1447.

В сад-ве «Химик» (8,5 сотки, дом, хозпо-
стройки, посадки, подъезд для а/м, со-
сновый лес, в центре садоводства, вода, 
свет, печь в доме) или сдаю в аренду.  
Тел. 8-913-219-2338.

Двигатели для УАЗ, модели 410 и 417 
(после капремонта) и др. запчасти.  
Тел. 8-905-988-2351.

«Форд-Фокус» (2008 г. в., пробег 97 тыс. км, 
V 1600, 5 МКПП). Тел. 8-923-798-1794.

«УАЗ-Фермер» (2012 г. в.). Тел. 8-929-345-
8324.

Трактор МТЗ-75, 1985 г. в., с навесным обо-
рудованием КУН-0,8, мех. лопату, телегу 
тракторную. Все в хорошем состоянии.  
Тел. 8-903-911-6149.

Запчасти для «УАЗ-Таблетка», УАЗ-469.  
Тел. 8-905-983-8118.

Качественный горный мед (урожай  
2019 года). Тел. 8-962-802-0810.

Пластинки: классика, оперы, пиани-
сты, скрипачи (в отличном состоянии).  
Тел. 8-963-530-8648.

Сруб бани. Тел. 8-923-798-1794.

Отдам в добрые руки молодую кошеч-
ку-мышеловку (к туалету приучены).  
Тел. 8-962-803-2795.

В связи с переездом отдам в добрые 
руки молодых кошку и кота - мышеловов.  
Тел.: 44-88-86, 8-913-228-5696.

Ищу работу по уходу за тяжелым, лежачим 
больным (опыт работы, в стационаре, дома). 
Тел. 8-913-219-4906.

(Начало на 1 стр.)

  МЕДИЦИНА .
Вздохнуть свободно

На Алтае впервые сде-
лали бронхопластику при 
раке легкого. Уникальные 
операции провел двум 
пациентам торакальный 
хирург краевого онкодис-
пансера Александр Агеев.

В прошлом году алтайский 
врач проходил обучение в 
Санкт-Петербургском НМИЦ 
онкологии им. Н.Н. Петрова у 
известного российского хирур-
га-онколога Евгения Левченко, 
сообщает пресс-служба онко-
диспансера.

При раке легкого опу-
холь часто располагается в 
очень неудобном месте – в 
бронхах, соединяющих ды-
хательную трахею с самим 
органом. Чтобы решить 
проблему, раньше прихо-
дилось удалять не только 
пораженную часть бронха, 
но и примыкающее к нему 
легкое. Бывало, таким паци-
ентам и вовсе отказывали в 

лечении, назначая лучевую 
терапию, изнурительную 
для органов. А жизнь с од-
ним легким сопровождается 
массой ограничений.

Бронхопластика – это 
радикальное лечение рака 
при сохранении здорового 
легкого. Хирург вырезает 
пораженный участок выше 
и ниже опухоли, а оставши-
еся концы сшивает между 
собой. Главная сложность в 
том, что оставшиеся куль-
ти часто не совпадают по 
диаметру. Их приходится 
вставлять друг в друга, до-
бавляя «заплатку» из лоску-
та межреберной мышцы.

Сейчас пациенты, кото-
рым сделали такие опера-
ции, чувствуют себя хорошо. 
Оба они были заядлыми ку-
рильщиками, а перед опе-
рацией бросили – говорят, 
навсегда.

Алёна ИВАНОВА

Тамара Коньшина и Саша Клепиков.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

СТАДИОН

Они сражались за золото
  CЕЛЬСКИЕ СТАРТЫ  2020 .

(Начало на 1 стр.)С   М
Многие лыжники и биатлони-

сты, с кем удалось пообщаться, 
были в восторге от живописней-
шего места у подножия горы Мухи, 
где проходили соревнования. Ощу-
щение праздника усилилось от 
полевой кухни, в которой можно 
было бесплатно угоститься вкус-
ным печеньем, вафлями и, самое 
главное, ароматным чаем, насто-
янным на местных травах. «Силы 
восстанавливает моментально!» –
так охарактеризовал чудесный 
напиток ведущий лыжных и биат-
лонных стартов Алексей Шабалин. 

Как поведал директор районной 
спортшколы Константин Тырыш-
кин, в будущем здесь планируется 
построить лыжную базу, а также 
продлить лыжероллерный круг 
ещё на полтора километра, что 
позволит проводить официальные 
соревнования уровня Сибирского 
федерального округа. 

Конкуренция в лыжах была 
самой серьёзной на олимпиаде – 
за быстрые секунды в этом виде 
программы боролся 131 спортсмен. 
Неудивительно, что 17-летний три-
умфатор юношеской Олимпиа-
ды в Швейцарии Олег Домичек, 
который отдыхал от винтовки, 

полностью сосредоточившись на 
лыжных гонках, довольствовался 
в Алтайском лишь двумя бронзо-
выми медалями – в гонке на 10 км 
свободным стилем и эстафете. Как 
объяснил тренер по биатлону из 
Бийского района Геннадий Жамин: 
«Домичек хорошо бегает классичес-
ким стилем, что по нынешним вре-
менам редкость, и поэтому усилил 
лыжную команду».

А абсолютным победителем 
соревнований, выигравшим обе 
личные гонки, стал Евгений Ка-
баков из Шипуновского района. 
В борьбе за золото он дважды 
опередил хозяина соревнований 
Андрея Воронкова. Тем не менее в 
заключительный день Воронкову 
удалось взять своеобразный ре-
ванш в эстафете, когда хозяева 
трассы лучше всех справились с 
обильным снегопадом, обставив 
шипуновцев. М   

Старт футбольного турнира, ко-
торый проходил на стадионе «Цен-
тральный», получился на редкость 
миролюбивым – во всех четырёх 
матчах первого дня судьи зафик-
сировали ничьи. Как начали, так и 
продолжили! Оба  полуфинальных 
поединка завершились без забитых 
мячей – 0:0. А по пенальти, кото-

рый в футболе называют лотере-
ей, победы с одинаковым счётом
4:3 добыли команды Ключевского 
и Смоленского районов, выбившие 
поочерёдно фаворитов – мамонтов-
цев и кытмановцев.

В финальном матче было уже не 
до любезностей. Судьбу олимпий-

ского золота в итоге решил краси-
вый гол Максима Тепловодских 
из Смоленского района, который 
замкнул головой прострел вдоль 
ворот на девятой минуте встречи. 
Ключевцы пытались отыграться, 
однажды даже сотрясли перекла-
дину, но удача в этот день опреде-
лённо была на стороне смоленцев. 

Интригующим получился и 
шахматный турнир, в котором 
вопрос о победителе оставался 
открытым до последнего тура. Как 
отметила судья  Надежда Зыкина, 
давненько на сельских олимпиадах 
не было такой плотной борьбы. Всё 
перевернул с ног на голову пятый 
тур, в котором уверенно лидиру-

ющие ребрихинцы встречались с 
соперниками из Смоленского рай-
она. И надо же такому случиться, 
что в решающей партии на доске 
№ 1 опытный Андрей Шлаузер 
зевнул фигуру, что привело к его 
поражению. Смоленцы воспользо-
вались подарком, обыграв фавори-

тов с разгромным счётом – 2,5:0,5 
и потеснив их с первого места в  
таблице. А затем удержали чем-
пионскую корону в оставшихся 
турах. Всего пол-очка в итоговом 
табеле им уступили благовещенцы, 
а команда из Ребрихи довольство-
валась бронзой. Ж  ̈

В хоккейных соревнованиях 
обошлось без сюрпризов. Золо-
тые медали достались ледовой 
дружине из села Бочкари Целин-
ного района, укатавшей всех на 
групповом этапе с общим счётом 
37:3! Конкуренцию бочкарёвцам 

сумели оказать лишь тальменцы, 
которые уступили им в финале 
вполне достойно – 2:4. 

Хоккей, как известно, является 
изюминкой любой зимней олимпи-
ады, однако на этот раз оттепель по-
мешала хозяевам провести турнир в 
райцентре. После первых же игр лёд 
пришёл в негодность, поэтому орга-
низаторам пришлось в экстренном 
порядке переносить матчи в село 
Россоши, где хоккейная коробка 
оказалась более подготовленной 
к капризам природы. 

– Климатические условия меня-
ются, и февраль явно стал теплее, –
отметил глава Алтайского райо-
на Сергей Черепанов. – Поэтому 
надо либо дворцы строить с искус-
ственным льдом, либо чуть раньше 
проводить зимнюю олимпиаду. 
Мы уже внесли в региональный 
Минспорт соответствующее пред-
ложение. 

Если не считать хоккея, власти 
муниципалитета прекрасно спра-
вились с организацией сельских 
стартов, подготовили и обновили 
спортивные сооружения, предусмо-
трели все нюансы в проведении 
и соревнований, и досуговых 
мероприятий. Чётко работала и 
информационная служба, своев-
ременно обновлялись протоколы 
олимпиады в местах расселения и 
питания спортсменов. 

Т  
В общекомандном зачёте ли-

дировали хозяева соревнований –
спортсмены Алтайского района
(1849 очков), которые особенно 
сильно выступили в лыжных гон-
ках, полиатлоне и биатлоне. Вто-
рое место заняли многократные 
чемпионы летней олимпиады – 
благовещенцы (1654), набравшие 
львиную долю очков в шахматах, 
полиатлоне, рыболовном спорте и 
состязаниях спортивных семей. На 
третьей ступени пьедестала – сбор-
ная Павловского района (1520), ровно 
выступившая почти во всех видах. 

Среди районов с численно-
стью населения менее 20 тысяч 
человек первенствовали олим-
пийцы из Михайловского района
(1100 очков), вторыми стали ключев-
цы (949), замкнула призовую тройку 
сборная Целинного района (918).

Хочется верить, что мы ещё 
не раз побываем в Алтайском на 
крупных соревнованиях. К приме-
ру, сегодня выбирается площадка 
для проведения Всероссийской 
зимней спартакиады сельских 
спортсменов 2021 года. Как отме-
тил Сергей Черепанов, они тоже 
подали заявку и надеются, что она 
будет рассмотрена. 

Евгений ЛИМАНСКИЙ,
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  ПАНОРАМА .
Семейный подряд

Наш земляк Леонид Кульгускин 
выиграл первенство России по 
лыжным гонкам.

Соревнования проходили в Сык-
тывкаре, собрав рекордное коли-
чество спортсменов – 469 человек 
15–16 лет из 56 регионов России.
22 февраля победителем забега на 
5 км свободным стилем стал Лео-
нид Кульгускин из Бийского района. 
Спортсмен успешно выступает как в 
лыжных гонках, так и в биатлоне. Он 
тренируется под руководством своих 
родителей Ивана Кульгускина и Ли-
лии Кокориной, которые являются 
тренерами победителя III зимних 
юношеских Олимпийских игр – 2020 
по биатлону Олега Домичека.

Догнали
«Динамо»

«АлтайБаскет» провёл очередные 
матчи в рамках второго этапа Су-
перлиги-2, дважды победив дома 
тобольский «Нефтехимик» – 74:51 
и 86:72.

Барнаульские баскетболисты 
догнали в турнирной таблице 
занимаю щее первое место ставро-
польское «Динамо», у обеих команд 
стало по 33 очка. В следующем туре, 
который 29 февраля и 1 марта прой-
дёт в Ставрополе, «АлтайБаскет» по-
пытается продолжить победную 
серию, составившую шесть матчей 
кряду. Напомним, что по итогам 
второго этапа путёвки в плей-офф 
получат только две лучшие команды 
группы «Г».

Нурсултан –
лучший!

В Рязани состоялось первенство 
страны по самбо среди юниоров.

В турнире участвовало около
700 спортсменов не старше 20 лет из 
50 регионов страны. Воспитанник 
краевой спортшколы, студент Ал-
тайского училища олимпийского 
резерва Нурсултан Садуакасов заво-
евал серебряную награду в весовой 
категории до 52 кг. В финальном по-
единке он уступил Даниру Шамсут-
динову из Башкортостана. Помимо 
медали Нурсултан завоевал путёвку 
на первенство Европы, которое прой-
дёт в апреле в Болгарии.

Уступили двум 
«Че»

Хоккеисты «Динамо-Алтая» 
провели заключительные матчи 
в рамках регулярного первенства 
Высшей хоккейной лиги.

20, 22 и 23 февраля подопечные 
Александра Усачёва играли против 
лидера «регулярки» – клуба «Челны». 
От результатов этих поединков зави-
село итоговое расположение команд 
в верхней части турнирной таблицы. 
Гости из Набережных Челнов одержа-
ли одну победу в основное время (2:1), 
а также две – в серии буллитов (4:5 и 
5:6). Команда Александра Усачёва в 
итоге заняла третье место, уступив 
помимо «Челнов» ещё и «Чебоксарам». 
И в четвертьфинале встретится с 
саратовским «Кристаллом». Первые 
матчи динамовцы проведут 29 фев-
раля и 1 марта на своей площадке в 
«Титов-Арене», а затем серия до четы-
рёх побед переместится в Саратов. 
Если понадобится, то пятый, шестой 
и седьмой матчи состоятся 8, 11 и 14 
марта соответственно.

Вверх, к победе
В Барнауле определились силь-

нейшие школьные баскетболь-
ные команды лиги «КЭС-БАСКЕТ»
в Алтайском крае.

В краевом финале, проходившем 
с 16 по 18 февраля, встретились
16 коллективов (по восемь у юношей 
и девушек). По итогам трехдневных 
баталий путёвки в финал СФО «КЭС-
Баскет» получили девушки руб-
цовской гимназии № 8 и парни из 
Степно озёрской школы Благове-
щенского района. В матчах за пер-
вое место рубцовчанки обыграли 
девушек из барнаульской гимназии 
№ 69 (69:60), а степноозёрцы сломи-
ли сопротивление сверстников из 
Романовской средней школы – 63:51. 
Лучшими игроками турнира призна-
ли Софью Хорошилову (рубцовская 
гимназия № 8) и Григория Фёдорова 
(Степноозёрская СОШ).

Окружной финал турнира состо-
ится в Томске с 9 по 13 марта.

Георгий МАНГАСАРЯН

  МНЕНИЯ В ТЕМУ .М  Т ,  С  :
– Как настраивались 

на победу в финале? Это 
секрет нашего успеха. Во-
обще, все восемь команд, 
которые участвовали в 
фу тбольном т у рнире, 
были достойны победы. 
Просто нам повезло боль-
ше. Пять лет назад в этом 
же селе стали чемпионами 
зимней олимпиады! С тех 
пор были призёрами, но 
выиграть не получалось. 
И вот Алтайский район 
вновь принёс нам удачу. Мы 
всё-таки соседи, поэтому 

чувствовали себя здесь почти как дома. Приехала мощная 
группа поддержки, болели, помогали. Теперь ставим перед 
собой задачу отобраться на летнюю олимпиаду и попытаться 
оформить золотой дубль.

Р  К ,  М  :
– В Алтайском просто шикарно! 

Замечательное место, где каждый 
день готовят трассу, потому что здесь 
тренируются сборные края по лыж-
ным гонкам и биатлону, приезжают 
на сборы спортсмены из Томска, 
Новосибирска. Есть хороший спор-
тивный городок, судейство. Перед 
гонкой испытал гордость от того, 
что нахожусь на этих соревнованиях.
А не как раньше, когда судья выходил 
с секундомером, говорил: «Марш!» – и 
все стартовали. Можно сказать, при-
ближаемся к тому уровню лыжных 
гонок, который наблюдаем по телеви-
зору на различных турнирах. Конечно, 

для многих спортсменов из степных районов трасса показалась тяжёлой, 
но с чего-то нужно начинать. Жаль, что такое место – единственное в 
крае. Тем не менее «Белокуриха-2» сейчас развивается, в Тягуне – неплохо,
но немного хромает подготовка трассы.

Е  Р ,     (А  ):
– Я впервые выступала за Алтайский 

район в финале сельской олимпиады. 
Переехала сюда по службе три года на-
зад, участвовала в зональных стартах 
по полиатлону, отбиралась, но на финал 
не ездила. Являюсь государственным 
инспектором по маломерным судам, 
график работы – жёсткий, на три дня 
не уедешь. Но вот наконец представилась 
возможность вернуться в свою стихию. 
И это приятно! Условия здесь, конечно, 
прекрасные. Мне кажется, в Алтайском 
крае такой лыжной трассы больше ни-
где нет. После работы тренирую здесь по 
вечерам воспитанников местной шко-
лы-интерната, испытываю от работы с 
детьми большое удовольствие! В полиатлоне я после стрельбы лидировала, 
выбив в тире 40 очков из 50. Отжалась 49 раз, но Евгения Филиппова из 
Смоленского района – ещё больше, сместив меня на второе место. Однако 
в лыжных гонках вернула себе первую строчку.

П   
Б

1. Бийский.
2. Алтайский.

3. Третьяковский.  

Л

1. Алтайский.
2. Шипуновский.

3. Бийский. 

З

1. Смоленский.
2. Ключевский.

3. Мамонтовский. 

Х
1. Целинный.

2. Тальменский.
3. Крутихинский. 

Ш
1. Смоленский.

2. Благовещенский. 
3. Ребрихинский. 

Р  

1. Быстроистокский. 
2. Рубцовский.

3. Солонешенский. 

П
1. Алтайский.

2. Павловский.
3. Благовещенский. 

С  

 1. Михайловский. 
2. Новичихинский. 
3. Благовещенский.

«П     , 
    .
А   ,   
 , : «М» –   
». 

Мишень, закройся!

Сельские спортсмены разыграли более 30 комплектов медалей. 

Главная звезда олимпиады – Олег Домичек.На футбольном поле интриг было хоть отбавляй.

За столом - шахматисты Советского и Ребрихинского районов.


